



 Ventana Verde
Serranía de Ronda

Centro de Pedagogía Ambiental

Serranía de Ronda. Ruta Ornitológica: Quejigales- Torrecilla

Promover el desarrollo local en las zonas rurales



El Grupo de Trabajo Valle del Genal se constituye en 1992 como respuesta al Anteproyecto del Plan Hidrológico Nacional, que contemplaba instalar dos presas en la cuenca de este río. El 15 de marzo de 1999 decide constituirse como asociación sin ánimo de lucro con sede en Benalauría, habiendo desarrollado hasta hoy una importante labor de cuidado, conservación y educación ambiental.

Es de destacar también, la participación de la asociación en procesos de debate y reflexión relacionados con el cambio climático organizados por vecinos, universidades, organismos públicos, organizaciones sindicales agrarias y otras entidades sin ánimo de lucro.

En nuestro ideario original siempre ha estado la preocupación por un sentido de la naturaleza que no se ate al viejo antropocentrismo y la vea como una entidad manipulable, disgregada y ajena; todo lo contrario, pensamos que el ser humano es un organismo vivo relacional y ecosistémico que vive dentro mismo de la naturaleza.

Casi el ochenta por ciento del cuerpo humano es agua. El cristalino de los ojos se mira en el mismo cristal de las aguas. Ese espejo es bebible. Mirar en el espejo de un río es hacerlo en la materia que nos constituye. Por eso, entendemos que cuidar a la naturaleza es velar por nosotros mismos, en la esperanza de dejar un legado habitable para las nuevas generaciones.

Gracias por acompañarnos;-)

La Ventana Verde de la Serranía de Ronda es un proyecto del Grupo de Trabajo del Valle del Genal que tiene por objetivos:

1. Concienciar y sensibilizar a la población sobre la necesidad de conservar y preservar el patrimonio natural y humano, etnográfico y agroecológico de la Serranía de Ronda, como una estrategia fundamental para la lucha contra el cambio climático.
2. Poner a disposición de toda la población, y del sector educativo en particular, contenidos, metodologías y estrategias de dinamización ambiental para el fomento de los valores y las prácticas de conservación del patrimonio de la Serranía de Ronda.
3. Utilizar la tecnología de la información como instrumento para sensibilizar a la población.
4. Contribuir desde la pedagogía ambiental, aplicada sobre el patrimonio de la Serranía de Ronda, a generar contenidos y dinámicas participativas que ayuden a concienciar a la población rural de la necesidad de apostar por un desarrollo rural sostenible y endógeno.

El material didáctico que presentamos "**Serranía de Ronda. Ruta Ornitológica: Quejigales-Torrecilla**", está concebido como una herramienta de aprendizaje didáctico del inmenso patrimonio ornitológico de este territorio.

A. Datos generales.

Comentario global: Es ésta, desde el punto de vista ornitológico, la reina de las rutas, no sólo por la variedad y número de aves que podemos observar en ella sino también por la particularidad de algunas de las especies que podemos ver, pues por las características en cuanto a altitud, clima, vegetación, etc. de la zona, encontramos aves que prácticamente o no aparecen en otros puntos de la Serranía o lo hacen muy esporádicamente y en otros casos encontramos como nidificantes algunas que sólo lo hacen fuera de nuestra comunidad como la alondra común, el bisbita campestre o el colirrojo real.

La propuesta de ruta, desde el punto de vista del observador de aves, se hace hasta el pilar de Tolox que está justo en la base del pico Torrecilla pues ya se han recorrido los distintos ecosistemas de la zona y se ha pasado por los puntos con mayor interés ornitológico, pero evidentemente si el día está con visibilidad y las fuerzas lo aguantan merece la pena hacer un esfuerzo final y cubrir el aproximadamente 1 km. que nos queda para subir a la cumbre del empinado Torrecilla pues el esfuerzo se verá recompensado con el increíble panorama paisajístico que obtendremos.

Precauciones: Incluso para los buenos conocedores de la Sierra resulta arriesgado recorrer esta ruta en días en los que las condiciones meteorológicas son adversas pues la lluvia o la nieve suele ir acompañada de intensa niebla que hace que resulte extremadamente fácil perderse, sobre todo y como es frecuente en ciertas épocas del invierno, si la zona está nevada pues en este caso además es fácil que el camino y las huellas se borren rápidamente. Por todo ello, en esta ruta, es especialmente recomendable llevar en el equipo, un mapa y una brújula.

Por otra parte, tras las nevadas intensas en las que la nieve permanece durante bastantes días, también es normal la formación de placas de hielo que hacen peligrosa la marcha, produciéndose caídas sobre todo en las zonas con pendiente, por lo que el recorrido en estos casos debe hacerse con el calzado y las precauciones que corresponden.

En épocas de lluvia el primer tramo del sendero, hasta el comienzo de la cañada del Cuerno, suele estar bastante embarrado.

Aunque en verano también pega bien el sol, la zona es bastante fría respecto a zonas de los alrededores por lo que siempre es conveniente llevar ropa de abrigo.

Los fines de semana y sobre todo si hay nieve o el tiempo es agradable, suele haber bastante gente por lo que si se puede hacer un día entre semana, es más recomendable.

Hábitats: Tenemos al principio de la ruta, en las proximidades del refugio de los Quejigales, los pinares que son de repoblación, encontrándonos con especies como el pino negral o resinero (*Pinus pinaster*) o el pino salgareño (*Pinus nigra*). Acompañando a los pinos encontramos diversos matorrales como majuelos, rosales silvestres, etc..

A continuación encontramos el pinsapar que se extiende por la Cañada del Cuerno, igualmente acompañado de matorrales en las zonas más claras.

A partir del puerto de los Pilonos y prácticamente hasta el pico Torrecilla tendremos el particular quejigal de montaña (Para algunos autores *Quercus alpestris* o para otros *Q. faginea* var *alpestris*) que presenta árboles muy esparcidos y matorrales típicos de montaña (sabinas, piornos, agracejos, majuelos, etc.) igualmente aclarados.

Hay también zonas de roquedo típico con canchales y pequeños cortados.

Protección de la zona: La zona de la ruta está incluida en el Parque Natural Sierra de las Nieves e igualmente queda dentro de la Reserva de la Biosfera del mismo nombre.

Por otra parte el Plan Especial de Protección del Medio Físico de la provincia de Málaga cataloga la zona como Paraje Excepcional.

Finalmente recoger que la Sierra de las Nieves queda incluida dentro del Área Importante para las Aves nº 241 (Serranía de Ronda, Sierra Bermeja y Crestellina), del inventario de SEO/BirdLife.

Problemas ambientales: Posiblemente la mayor problemática que puede amenazar la zona radique en la excesiva presencia humana sobre todo en épocas de nevada, convirtiéndose los caminos y senderos en una auténtica feria.

También es posible que la presión ganadera, junto a la fauna natural (cabras monteses), sea excesiva impidiendo la regeneración óptima de los ecosistemas.



B. Descripción de la ruta.

Acceso desde Ronda: A unos 13 kms. de Ronda por la carretera Ronda-San Pedro, al poco de pasar la venta el Navasillo, nos desviamos a la izquierda por el carril de acceso al Parque Natural Sierra de las Nieves por la zona de Conejeras.

Tras unos 2 kms. de carril encontramos una bifurcación que sigue por la derecha hacia la Fuenfría y por la izquierda hacia el refugio de los Quejigales, seguimos por la izquierda.



Camino de Quejigales

Continuando por el camino, dejamos el cortijo de la Nava a la derecha y a poco más de 5 kms. de la bifurcación anterior encontramos otra que por la derecha se dirige hacia la ruta de la Escalereta y a Tolox y por la izquierda sigue hacia el refugio, continuamos por la izquierda.

A algo más de 1,5 kms. de la bifurcación de la Escalereta encontramos otro camino a la derecha que va al repetidor de radio del puerto de los Pilonos, camino que al poco de iniciarse se encuentra cerrado para el paso de vehículos mediante una cadena con candado. Seguimos por la izquierda hacia el refugio.

Finalmente a algo menos de 1 km. encontramos el antiguo cortijo de los Quejigales, ahora acondicionado como refugio y donde se sitúa un área recreativa. Aquí aparcamos para iniciar la ruta a pie.

Descripción del itinerario: Una vez hemos aparcado seguimos el camino, que ya está cerrado con una cadena para el paso de vehículos, a pie y tras recorrer unos 100 metros nos encontramos la señalización del itinerario al Torrecilla colocada por la administración de Medio Ambiente, como actualmente es normal en los Parques Naturales. Ahora se inicia un sendero entre los pinos por el que accedemos a la cañada del Cuerno que es la primera de las tres vaguadas pobladas de pinsapos que encontramos y por la que se accede al puerto de los Pilonos.

En la cañada, el camino serpentea entre los pinsapos para salvar la pendiente, siendo un sendero bien marcado y claro, como sucede en general en toda la ruta, excepto en épocas de nevada. Hay que seguir el camino principal que discurre a lo largo de la vaguada, cuidando no desviarse ni por una bifurcación que sale a la derecha, mediada la subida, ni por otra que sale a la izquierda hacia la cañada de Enmedio ya en la parte alta.

Cuando se acaban los pinsapos damos vista hacia el puerto de los Pilonos y el sendero accede al carril del repetidor de radio, amplio y apto para vehículos aunque en su inicio está cerrado con candado. Lo seguimos un corto tramo hasta que ya en la parte alta nos desviamos a la derecha continuando el sendero de la ruta.

Ahora el camino se hace muy cómodo, tras las pendientes anteriores, siguiendo entre los quejigos de montaña hasta que damos vista a una amplia depresión cárstica donde el sendero más marcado sigue por la izquierda, pero para diversificar la ruta y siguiendo otro sendero también bastante visible, podemos hacer el resto del recorrido de forma circular de forma que luego volveremos a este punto por el carril que ahora dejamos a la izquierda. Así pues atravesamos la amplia depresión y continuamos hacia el Torrecilla por su extremo, justo por la zona donde hay un grupo de quejigos que aunque aquí no está el sendero muy marcado pronto volverá a verse como discurre con claridad dejando unos pequeños cortados calizos a la izquierda.

Continuando el camino dejaremos una segunda depresión a la izquierda y luego encontraremos una tercera que constituye la cabecera de un torrente y que ya está cerca del final de la ruta, una vez pasada la misma volveremos a encontrar el camino "principal" que viene de la izquierda.

Por fin, tras un corto tramo, llegamos al pilar de Tolox situado en la misma base del Torrecilla, donde encontraremos una fuente con agua para saciar nuestra sed y que es un punto interesante desde el punto de vista ornitológico. Aquí, tras descansar podemos iniciar la vuelta.

Ahora, siguiendo el mismo camino por el que vinimos, daremos vista a la última de las depresiones que antes cruzamos y seguiremos el sendero de la derecha en la bifurcación que encontraremos, dejando a la izquierda el camino de ida.

La vuelta ahora se realiza por un sendero que discurre entre quejigos y matorrales (sabinas, piornos, agracejos y algún majuelo o rosal silvestre) muy claros. Aunque el paisaje es bastante uniforme, presenta unas espectaculares vistas hacia el este, si nos asomamos un poco hacia la derecha.

Finalmente, antes de volver a conectar con el camino que dejamos a la ida y que nos llevará de nuevo hacia la cañada del Cuerno, encontraremos a la derecha del camino un antiguo nevero reconstruido en piedra para llamar la atención de los visitantes (no eran tan sofisticados los que se utilizaban antaño para almacenar la nieve que luego se comercializaba en verano), encontrándose a esta altura el principio de la cañada de las Ánimas que es la tercera de las vaguadas de la cara norte del macizo calizo de la zona.

Distancia a recorrer: Es de unos 10 kms., llegando hasta el pilar de Tolox.

Dificultad: Media. Si se decide subir al Torrecilla es alta.

Tiempo aproximado: Unas 5 horas.

Mapa: Hoja 15-44 (Ronda) del mapa militar de E-1:50.000.



C. Aves.

Designadas por los nombres castellanos que propone la S.E.O. (Sociedad Española de Ornitología) en la última lista de las aves de España (1.998) y ordenadas sistemáticamente, destacamos las siguientes que en alguna ocasión han sido observadas, aunque dadas las características de la comarca con su diversidad de hábitats y el hecho de ser una zona de paso no es descartable encontrar otras especies:

Todo el año: buitre leonado, azor común, gavilán común, águila real, águila-azor perdicera, cernícalo vulgar, perdiz roja, paloma torcaz, lechuza común, búho real, búho chico, mochuelo europeo, cárabo común, pito real, pico picapinos, cogujada común, cogujada montesina, totovía, avión roquero, chochín, colirrojo tizón, tarabilla común, collalba negra, roquero solitario, mirlo común, zorzal charlo, curruca rabilarga, curruca cabecinegra, reyezuelo listado, mito, herrerillo capuchino, carbonero garrapinos, herrerillo común, carbonero común, trepador azul, agateador común, alcaudón real, arrendajo, chova piquirroja, cuervo, gorrión común, gorrión chillón, pinzón vulgar, verdicillo, verderón común, jilguero, pardillo común, piquituerto común, picogordo, escribano soteño, escribano montesino, triguero.

Invernantes: chocha perdiz, mirlo capiblanco, zorzal común, zorzal alirrojo, lavandera blanca, acentor común, acentor alpino, petirrojo, mosquitero común, pinzón real, lúgano.

Estivales: culebrera europea, aguililla calzada, alcotán europeo, codorniz común, tórtola europea, cuco común, autillo europeo, chotacabras pardo, vencejo común, vencejo real, abejaruco común, abubilla, golondrina común, alondra común, avión común, bisbita campestre, ruiseñor común, colirrojo real, collalba gris, collalba rubia, roquero rojo, zarcero común, mosquitero papialbo, alcaudón común.

Pasos: abejero europeo, milano negro, alimoche común, bisbita arbóreo, lavandera boyera, tarabilla norteña, mosquitero musical, papamoscas gris, papamoscas cerrojillo.



Chotacabras. Camino de Quejigales



Colirrojo real



Piquituerto



Zorro



Cañada de las Ánimas



Collalba gris